

Un timbre sur la naissance du Nunavut convient-il à une thématique sur le Droit?

DENIS MASSE
Éditeur des fiches MAS-NO

Est-il raisonnable d'insérer dans une collection thématique sur le Droit, le timbre émis le 1er avril 1999 pour saluer la naissance officielle du nouveau Territoire canadien, le Nunavut?

Les éditeurs des Fiches MAS-NO ont pris la décision de proposer ce timbre aux collectionneurs qui font la thématique du Droit, mais ils sont conscients que son inclusion nécessite une explication. Cette explication tient à un simple fait : le Nunavut, dès sa naissance, a été confié à un premier ministre qui exerce la profession d'avocat.

30

Paul Okalik, le premier avocat inuit de l'histoire, a en effet prêté serment comme premier ministre du Nunavut quelques semaines après avoir été accepté au sein du Barreau, à l'âge de 34 ans.



A priori, rien ne relie ce timbre à la thématique du Droit...

L'insertion de ce timbre dans la série de fiches sur le Droit publiée par MAS-NO n'était pas évidente, mais elle se défend très bien. Il suffit d'éplucher un peu les faits commémorés par l'émission de ce timbre représentant les enfants du Nunavut sur un fond de toundra aux horizons chargés d'espoir.

La vie de Paul Okalik, avocat et premier ministre du Nunavut, mérite que l'on s'arrête quelques instants sur cet homme qui a vaincu le déplorable esclavage de l'alcoolisme. Originaire de Pangnirtung, le jeune homme a connu de sérieux problèmes d'alcool qui l'ont amené à abandonner ses études au cours secondaire à Iqaluit, capitale du nouveau territoire. En 1985, alors qu'il négociait à Ottawa le découpage du Nunavut dans les vastes étendues des Territoires du Nord-Ouest, Okalik fut repris par sa passion maladive de l'alcool. Vers la fin des années 1980, il se retrouvait même en prison, au fond de la détresse. Puis est née sa fille, Shasta, et tout a changé dans sa vie. Dès lors, Okalik a donné un énergique coup de barre qui l'a mené d'abord à une cure de déintoxication de 28 jours puis à un retour aux études. Il s'est inscrit à l'université Carleton où il a poursuivi des études en sciences politiques. Enfin, il passait à la faculté de Droit de l'université d'Ottawa et y décrochait son

diplôme en 1997. Élu membre de la première assemblée législative du Nunavut, il était choisi par ses collègues du cabinet comme premier ministre.

Mise à jour

Tous les ans, les Fiches MAS-NO publient une série de fiches en vrac qui sont des additions à l'un ou l'autre des 39 thèmes qui forment actuellement cette collection documentaire sur les timbres-poste du Canada. Il faut être vigilant et scruter parfois à la loupe les motifs des nouveaux timbres pour déceler tous les détails qui peuvent motiver l'insertion des nouveaux timbres dans les thèmes existant dans la collection MAS-NO.



A un nid d'oiseau se cache dans le motif de ce timbre dédié aux personnes âgées.

Ainsi, un gros nid d'oiseau contenant trois œufs a-t-il été observé sur une branche d'arbre dans le motif du timbre commémorant l'Année internationale des personnes âgées, émis le 12 avril 1999. Ce détail a suffi pour que le timbre soit ajouté à la série consacrée à l'ornithologie. Pourtant, au premier abord, rien ne pouvait indiquer que ce timbre appartenait aussi à cette thématique sur les oiseaux.

Additions à l'Allemagne et à la Belgique

Les éditeurs ont pu aussi greffer à la série « Liens avec l'Allemagne » une 69e fiche justifiée par la reproduction de la partition musicale des Variations Goldberg de Jean-Sébastien Bach sur un timbre consacré au pianiste et compositeur Glenn Gould.



Les Variations Goldberg de Bach relient ce timbre à l'Allemagne.

Quant à la série « Liens avec la Belgique », elle s'est vu gratifiée d'une 25e fiche avec un timbre représentant le cheval « Big Ben », émis le 2 juin 1999. Le célèbre champion des courses hippiques est né en Belgique.



« Big Ben » est né en Belgique.

La plupart des timbres d'usage courant décrivant des métiers d'artisanat ont aussi rejoint les séries consacrées aux diverses régions du Québec, une spécialité des Fiches MAS-NO. Ainsi les timbres représentant le soufflage du verre et la forge ont justifié l'addition de fiches dans la série « Région de Québec » puisque ces ateliers y sont situés : celui du verre dans la ville de Québec même et la forge, à Saint-Laurent, dans l'île d'Orléans. Montréal recèle les ateliers de la reliure et de la lutherie décrits sur les timbres d'un cent et de 10 cents de cette série, tandis que le Coeur-du-Québec se voit ajouter le timbre de 25 cents illustrant la maroquinerie installée à Victoriaville.

Diverses étiquettes

Un timbre peut souvent être classé sous différents thèmes. Prenons le cas du timbre de 45 cents émis le 23 septembre 1998 illustrant une maison typique de celles qui furent construites pour les anciens combattants après la Deuxième Guerre mondiale. Cette figurine comporte une toute petite photo montrant un soldat, sa femme et leur bébé, posant devant leur maison. Or, ce soldat a été identifié ; il s'agit de Kemp Scott vivant toujours, à l'âge de 85 ans, à Etobicoke, en Ontario (voir le dernier numéro de Philatélie Québec, février 2000). Il est évident que ce timbre appartient à la série de fiches MAS-NO consacrée aux personnes vivantes sur timbres ; il est tout aussi indiscutable qu'il peut être

rangé dans la série consacrée à la Deuxième Guerre mondiale, puisque la photo montre l'homme en tenue militaire. Mais, en déterrant son histoire, l'on apprend qu'il est né à Saint-Lambert, sur la rive sud du Saint-Laurent, et ce détail permet de ranger aussi le timbre dans la série consacrée à la Montérégie. Le même timbre se retrouvera encore dans la série « Sports » puisque Kemp Scott a évolué au hockey dans la Ligue intermédiaire Mount Royal dans les années 30, portant les couleurs des Royals de Saint-Lambert et que, plus tard, pendant sa retraite à Etobicoke, il s'est déposé comme bénévole auprès des ligues mineures de hockey, au point où il a été élu au Temple de la Renommée des Sports de cette ville de l'Ontario. Et encore, la même vignette se justifie dans la série consacrée aux « bébés » aperçus sur les timbres. Voilà notre timbre classé dans cinq séries différentes des thèmes de la collection MAS-NO.



Le soldat Kemp Scott, sa femme et leur bébé apparaissent dans la petite photo insérée dans le motif de ce timbre de 1998.

Les Fiches MAS-NO poursuivent ainsi un travail inlassable de dépistage des timbres qui peuvent être étiquetés sous différents thèmes. Et, d'une année à l'autre, des fiches sont rajoutées aux différents thèmes par l'apparition des nouvelles émissions au fil de l'année.

Pour toutes informations supplémentaires, on est prié de s'adresser à Fiches thématiques MAS-NO, B.P. 1212 Place d'Armes, Montréal, H2Y 3K2.

31

Avis de convocation

La Fédération québécoise de philatélie tiendra sa prochaine

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Samedi le 3 juin 2000 à 13h30 à la salle Maisonneuve du secteur RLQ au Stade olympique.

Tous les clubs membres de la fédération recevront les formulaires nécessaires à l'inscription de leurs délégués ainsi que pour les mises en nomination au poste d'administrateur de la FQP. Les individus membres de la fédération (ayant payé 5,75\$ de cotisation annuelle) avant le 1er mai peuvent communiquer avec la fédé au 514-252-3035. Nous leur ferons parvenir un formulaire d'inscription.

Les formulaires d'inscription comme délégué à l'assemblée générale devront être reçus au plus tard le 19 mai 2000. Les formulaires de mise en nomination à un poste d'administrateur devront être reçus au plus tard le 1er juin 2000.

Cette année, quatre postes d'administrateurs seront en élection.